

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Martes 6 de Noviembre de 1900

NUMERO 326

Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERIA que fue de este señor; junto con todos los útiles, moviliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA

Hace las extracciones absolutamente sin dolor por medio de los anestésicos locales de los Dres. White y Wilson, de reconocida fama en los Estados Unidos y Europa.

Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Todo trabajo se garantiza.

Oficina: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Amancio Saenz

Médico y Cirujano

Despacha en los altos de la casa de su padre don Nicomedes Sáenz, esquina N. E. de la Merced en construcción.

Al Almacén de Música!!

No olvidar que siempre continúa este establecimiento en la Papelería de José Canallas frente á La Fama, de Herrero Hermanos.

Gran rebaja en los precios de Música de Salón, Operas, Misas, Guitarras, &c.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

Representante de las Compañías *Hamburgo Bremense Magdeburguesa* y de AGUAS MINERALES LA NACIONAL y Agente de la Fábrica de Tabacos LA NACIONAL de Eloy González.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Rodolfo Castro

Apartado 427 Agente Comisionista

Dr. Manuel Aguilar

Médico y Cirujano

Despacha en la casa de doña Rosa G. de Aguilar.

Galle 21, Norte, núm. 294

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

Juan J. Araya

AGRIMENSOR Calle 16, Norte, núm. 266

Mariano Alvarez Melgar

ABOGADO ESPAÑOL Despacha en el bufete del Licenciado Don Cleto González Viquez 75 varas al Norte del Correo

Compagnie Générale Transatlantique Vapores Correos Franceses

Sale de Limón el 21 de todos los meses para Colón, Savannah, Puerto Cabello, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y Havre, regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.

Valor de pasajes de 1.ª clase:

1.ª categoría.	F. 1,000	2.ª 850	3.ª 750
Id., ida y vuelta.	F. 1,500	2.ª 1,275	3.ª 1,125

ó sea una rebaja de 25 por 100.

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Equipaje, 150 kilos libres

Niños: hasta 3 años gratis; de 2 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12 medio pasaje

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

La Compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre á Limón ó vice versa, haciendo una rebaja de 25 por 100 sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados. Formenores en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co.

NOTA.—Los vapores del 1.º ya no tocan en Limón.

La Última Moda

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un gran surtido de formas de sombreros para señoras, señoritas y niñas, velos, telas china de todos colores, flores y gorras, encajes, cintas de todos colores y un bonito surtido de objetos dibujados para bordados. **Precios bajos en relación con el cambio.**

Esta tienda cuenta muchos años de establecida y no tiene sucursales en esta ni en las demás provincias y está situada en la Calle Central Norte, frente á las niñas Carazo.

M. Schaps

Efectos del TALÓN DE ORO

BERTHEAU Y Ca.

ofrecen al público una nueva rebaja de un 33 por 100 en los precios del calzado de su afamada fábrica, con arreglo al nuevo sistema monetario. Se encontrará calzado para señoras desde DOS COLONES el par y para caballeros desde DOS Y MEDIO colones el par.

En calzado fino se cuenta con un excelente surtido tanto clavado como cosido. Se recibe el oro americano al mismo tipo que la «United Fruit Co.» de 115 por 100.

NOTA.—Se compra una casa vieja ó solar que no mida menos de 500 metros cuadrados, en punto céntrico y comercial.

BERTHEAU Y CA

La Perla Antillana

Joyería y Relojería de F. López García

Avisa que continúa los negocios de joyería y relojería en una parte del antiguo local, y ofrece á precios bajos toda clase de joyería fina oro 18 kilates con piedras preciosas, y gran variedad de relojes de oro y plata para bolsillo, relojes para oficinas y casas particulares.

Se hace cargo de toda clase de composiciones de relojes por complicados que sean, para lo cual cuenta con los mejores relojeros del país, y de todo trabajo en el ramo de platería y se obliga á entregar todo lo que se le encomiende con puntualidad y garantizado; todo trabajo será arreglado y entregado en el curso de la semana.

AVENIDA CENTRAL, frente á la Merced
Se compra oro de alhajas usadas, brillantes, perlas y esmeraldas á buen precio

Aviso al Público

Con motivo de haberme separado de don José María Castillo, seguiré en el mismo negocio de ganado por mi cuenta.
San José, 26 Septbre. 1900.
Manuel de la Paz.

OFICINA DE

Agrimensura y Contabilidad

Ofrezco al público mis servicios profesionales, como Perito Agrimensor y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.—Referencias: los Licdos. don Alberto Gallegos, y don Alberto Echandi.

Carlos Francisco Salazar

La Granvía

G. DE BENEDICTIS

Especialidad en Conservas, Vinos, Licores y Cognacs

Acaba de recibir el verdadero y bien conocido vino

DOMAINE DE CATOY

Remitido directamente á esta casa por los propietarios, señores **Tournon & Co.**

También ofrece á sus clientes las siguientes mercaderías, todas frescas y baratas: Arroz, azúcar, almidón, alambre, betún, candelas, cacao, **Sal de Marquilla**, cervezas de varias marcas, chocolates, fideos, fósforos, grampas, jamones, hierro para techos, manteca, manila, maicena, papel de envolver, de escribir y de fumar; quesos de varias clases, pinturas, tabacos, etc., etc.

Santiago López y Apodemio Vargas

Barberos muy conocidos en San José, ofrecen sus servicios en la Barbería situada en la casa contigua á la tienda de los Sres. Robert Hermanos, frente á la Sombrerería de los Sres. Bengoechea é hijo, prometiendo á sus numerosos amigos y al público en general atenderles con fineza y esmero.

Han introducido últimamente importantes mejoras en su establecimiento el más frecuentado por la juventud elegante de San José. Contamos además, para mayor satisfacción de nuestros clientes, con tres de los mejores barberos del país.



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE
— EN LA —
"Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Mésclese cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpijudo y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándole la Carbolina pura. La Carbolina es un antitéptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como éste.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, Y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales. LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros. LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Quo Vadis?

IV

A veces, cuando la sombra de las nubes pasea lentamente sobre la ciudad, suele ser atrevesada por un lienzo de luz que dora calles, paredes i techos i luego va alejándose silenciosamente hasta perderse de vista. Semejante es la impresión que produce el idilio de Vinicio i Lijia entre la sombra de crímenes i perversidades de la corte neroniana.

Ninguno de los dos aparece en la Historia romana tal como se les encuentra en la novela. En esta, Vinicio es sobrino de Petronio; pues bien, la única vez que esos dos nombres aparecen juntos es un pasaje de Tácito, (Ann. Lib. VI—45.) en el cual se lee que para valuar las pérdidas de los ciudadanos, causadas por un incendio, bajo Tiberio, se nombró por parte del César á cuatro yernos suyos, entre ellos á Marco Vinicio, i por parte de los cónsules á Petronio. Casado Marco Vinicio con Julia, hija de Jermánico, su hijo, el Marco Vinicio de la novela, no podía ser sobrino de Petronio. No obstante, la ficción se imponía como punto de enlace del conjunto histórico novelesco.

En «Quo Vadis?» la figura de Vinicio fluctúa entre dos jéneros de tendencias tan desiguales, que el paso de las unas á las otras es un problema psicológico de trascendencia. Sienkiewicz lo comprendió de esa manera i resolverlo fué el propósito inicial de su obra.

Las ideas de un hombre son la florecencia de una planta que hunde sus raíces en las profundidades del sér, en la sangre heredada i que se desenvuelve batida por el soplo de los contemporáneos, por el viento que ha recogido de las tumbas del pasado un cargamento de experiencia i las últimas palabras de los muertos queridos. Apenas si es concebible el imperio inevitable de los muertos sobre los que aún respiran bajo el sol! Por eso los médicos, criminalistas, historiadores y novelistas no se desentienden de las herencias ancestrales. Sienkiewicz ha desligado á Vinicio de cuanto pudiera dificultar la conversión de sus ideas. Desde el primer momento en que se levanta sobre el horizonte de su vida el alba de una creencia ignorada, Vinicio se vuelve hacia ella y comienza á borrarse de su persona el patricio romano para dar cabida al converso. El romano, todo acción, todo fuerza, todo violencia repentinamente se hace reflexivo; el que sólo confiaba de sus bríos para conquistar la tierra, de súbito se ata las manos i se arrodilla ante la esperanza. Un hombre, removedor de ideas, puede aceptar ó repeler con facilidad las que no contraríen los sentimientos que le hacen obrar; el hombre de acción no acogerá sin lucha dolorosa las que lleven á su sér el desconcierto de la voluntad.

Durante el primer siglo del Cristianismo creyeron en la buena nueva los esclavos, los libertos i las mujeres; porque su condición social los empujaba á desear la liberación eterna. El más grande de los estoicos, Epicteto, no fué hombre libre; de allí su afirmación de que «puede mi cuerpo ser esclavo, mi pensamiento no.» Pero los jefes del ejército, los cónsules, los más ilustres, miraron á Jesús como un nuevo dios que venía á aumentar el cortejo de divinidades llegadas desde los cuatro vientos á la ciudad de Roma.

Algunos de los acontecimientos de la novela se hallan relatados de manera que el cristiano ve en ellos un milagro; pero el hombre de mundo, que ha contemplado otras religiones, acude á la explicación natural de los sucesos. Vinicio desde el principio se manifiesta inclinado á lo sobrenatural, Petronio sonríe i le desea buena fortuna. El Cristianismo triunfa del primero, no del segundo; porque este es más romano i más de su tiempo que aquel.

Cuanto á Lijia, una extranjera traída á la Metrópoli como rehén, se educó, según supone Sienkiewicz, en casa de Pomponia Grecina. Esta dama ilustre, por espacio de cuarenta años llevó traje i semblante de duelo, desde la muerte de Julia, hija de Druso, como cuenta Tácito. (Ann. Lib. XIII, 32). Una niña extranjera, en contacto con esa mujer severa i aflijida, bien podía hallarse dispuesta á abrazarse á una religión que no la llamaba, como los romanos, bárbara, sino hermana de todos los hombres, los opulentos i los miserables. La mujer es una dulce planta trepadora, cuando no se enlaza á los hombres, busca el arrimo de los dioses.

Lijia, antes de conocer á Vinicio ya se había dado secretamente á Jesús. Ella es el centro de esa leyenda suave i encantadora á cuya sombra muere el drama de los tiempos de Nerón. En la memoria del lector el recuerdo de Lijia queda vagando como un copo de claridad lunar encerrado en el estuche trasparente de una ola que avanza á lo largo de la playa.



OBSEQUIO á los suscritores

Para corresponder debidamente á la buena acogida que en todo tiempo le ha dispensado el público á este Diario, la Administración ha dispuesto ritar todos los meses entre los suscritores un premio de dinero repartido en varias sumas. Servirá de billete de entrada á dicho sorteo el recibo de suscripción numerado. El sorteo se verificará el segundo domingo de cada mes. Los recibos de suscripción empezaremos á cobrarlos en los últimos días de cada mes. Entrarán en el sorteo tantos números como suscritores tenga el periódico. Los recibos no pagados el día del sorteo también jugarán; pero el importe del premio quedará á favor de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl.

El primer sorteo se efectuará el domingo 11 del próximo Noviembre, en la oficina de la Administración, á las doce del día.

50 Colones

repartidos así:

Un primer premio de \$ 30.00
Un segundo premio de » 10.00
Dos terceros premios de \$ 5.00 » 10.00

El sorteo se verificará sacando de un barril en que estarán todos los números, cuatro de ellos, debiendo corresponderle á los favorecidos los obsequios en el orden arriba fijado.



Obsequio al público en ventaja de los anunciantes

Con el objeto de que las personas que nos favorecen con sus avisos obtengan un resultado positivo del anuncio, El FIGARO distribuirá en su edición diaria varios regalos que se entregarán en nuestra oficina á la presentación del ejemplar favorecido. El público lector deberá fijarse minuciosamente en cada uno de los avisos á fin de encontrar una palabra escrita con tinta negra. Estos números marcados tienen premio y debe pasar á recogerse inmediatamente.



V

Un grabado de Julio Bonasone según el cartón dejado por Rafael representa á Jesús que aparece á Pedro; es la escena lejtendaria del «Quo Vadis, domine?»

Es una leyenda de grandes alcances, pero no tiene fundamento. Sencillamente, Pedro no ha estado en Roma. En los «Hechos de los Apóstoles» se sigue paso á paso el itinerario de la peregrinación de Pablo i no se halla una sola referencia de la visita de Pedro á Roma, ni se dice el lugar de su muerte. La última vez que se hace mención de Pedro es en el capítulo XV v. 7 á 12 con motivo de la querrela sobre las doctrinas de la circuncisión é incircuncisión, sostenida la primera por Pedro, i por Pablo la segunda.

La afirmación de algunos de los Padres de la Iglesia es que Pedro en el año 44 pasó á Roma en donde residió por espacio de 25 ó 27 años. Basta recordar que el primer concilio de Jerusalén, llamado de los Apóstoles, se verificó en el 52 con la asistencia de Pedro, lo cual probaría la falsedad de la duración. I si se tiene en cuenta el silencio absoluto de los escritores contemporáneos sobre tan importante acontecimiento, no es de estrañar que trataran de repa-

rarlo con una invención Justino, Eusebio, Tertuliano, i Jerónimo. «Dionisio de Corinto dijo: fué crucificado en Roma; Orígenes añadió: crucificado cabeza abajo.» Tal es la fuente de la fábula. Por lo demás, en «Quo Vadis,» Pedro surge por encima de Pablo con una aureola de superioridad que históricamente no puede sustentarse. El talento diplomático de Pablo no tiene comparación en la Historia religiosa; Pedro, á pesar de la visita del Espíritu Santo, continúa siendo el entendimiento estrecho del pescador. Intenta circunscribir la doctrina de Jesús á los límites de la Lei Mosica, dando origen de ese modo á la secta de los nazarenos, condenada como herética por Pablo i Agustín.

En la Epístola á los Gálatas Pablo dice: «Pero cuando vino Pedro á Antioquía, le resistí cara á cara, porque era de condeñar.»

«Pues antes que viniesen algunos de parte de Santiago, comía con los gentiles: más cuando hubieron venido, retiróse, i separóse de ellos, temiendo á los que eran de la circuncisión.»

«I los judíos disimulaban juntamente con él; etc. «Mas cuando yo ví que no andaban derechamente conforme á la verdad del evangelio, dije á Pedro en presencia de todos: Si tú, siendo judío, vives como los gentiles, i no como los judíos, ¿cómo obligas á los gentiles á judaizar? (Gálatas II. 11—15.)

Allí está Pablo con toda su entereza i su inteligencia poderosa haciendo por la propagación del Cristianismo más que todos los Apóstoles reunidos. Pedro no podía serle superior, sino en la leyenda, i así lo hallamos en «Quo Vadis?»

Cuantas veces se presenta á nuestra vista es como un antiguo patriarca de cuyos labios sólo fluyen palabras de esperanza, de amor i consolación. Es un anciano de barba florida que se eleva por encima de los hombres como un verde bosquecillo de olivos en el confín de los trigales dorados. I sus frases deciden como la lluvia de perdón desprendida de la sonrisa del abuelo sobre las rizadas cabelleras de los nietos.

VI

El viaje por la antigüedad romana ha terminado. Sienkiewicz viene á aumentar el número de los grandes artistas que vuelven las miradas hacia los monumentos de la Historia como en busca del reposo que exigen las luchas del presente.

Olvidarlas, desprendérselas siquiera por unas pocas horas de los lazos que nos ligan á los contemporáneos, es un consuelo profundo. Quien lo ame, entréguese á la lectura de «Quo Vadis?» Al terminarse la última página se hallará menos pequeño i más robusto.

ROBERTO BRENES MESÉN

Octubre.—1900.

Perros de la conquista

De la obra de doña Soledad Acosta hemos tomado datos acerca del papel famoso que representaron algunos perros allado de ciertos conquistadores célebres por sus crueldades para con nuestros antepasados los aborígenes de América. No es un hecho desconocido la parte que tuvo algunas ocasiones la cruel ferocidad de aquellos perros en la reducción de los infelices indios americanos.

Cuando llegaron los españoles á América, encontraron en algunas partes del Continente y también en las Antillas una clase de perros que nunca ladraban ni defendían á sus dueños, pues solo les servían en las cacerías. No se conoce con seguridad el origen de estos perros mudos; algunos creen que eran de raza diferente á la de los perros europeos; otros dicen que eran degenerados de la raza de perros europeos, lo cual es lo más probable puesto que Sir Jhon Franklin llevó á Inglaterra una pareja de estos perros que encontró en una tribu indígena de la América del Norte, y aunque estos nunca aprendieron á ladrar, los descendientes que tuvieron en Europa ladraban como los demás perros. También se dice que los perros silvestres que viven hoy día en manadas en las Pampas de la República Argentina, no ladran nunca, y sin embargo, consta que son descendientes de los llevados allí por los misioneros.

No sabemos si los españoles llevaban antiguamente perros á las guerras; pero, algo de esto habría, cuando Colón aun siendo hombre tan humano y ejem-

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un Surtido de Calzado elegante y económico por su precio y duración.

EMILIO ARTAVIA ***** LA DEMOCRACIA ***** Precios de situación Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS importados directamente por la casa. Especialidad en el calzado á la medida

plar, mandó buscar perros á España para reducir á los naturales de las Antillas. No es creíble que aquel genio fuera el inventor de aquella crueldad, sino que conocería ya la costumbre en Europa, y él la trasladó á América.

Los dichos perros de los señores conquistadores eran de raza de alanos, mestizos de mastín y dogo. Uno de los más renombrados se llamaba «Becerrillo», y era un enorme perro, manchado de negro sobre fondo rojo, el hocico negro y ojos saltados. Era éste colaborador de nuestros conquistadores tan apreciado por su ferocidad, que se le daba doble ración, y su amo recibía sueldo por los servicios de su perro. Era tan inteligente que sabía distinguir los indios mansos de los alzados. Refieren las crónicas, que una vez su amo quiso que matase una india vieja, y la dió una carta para que llevase en comisión, soltando luego el perro para que la alcanzara. Cuando la infeliz mujer le vió llegar como una fiera, se arrojó, levantó la carta que le había dado la otra «fiera humana» y le pidió en sentidas palabras que no la matara. El animal con más nobleza que su amo, uno de tantos conquistadores, se paró: pareció comprender las súplicas de la desdichada, y en lugar de despedazarla, la acarició.

Después de muchos años de servicios, «Becerrillo» murió de resultas de una flecha envenenada que le dispararon los caribes en un combate, y que le atravesó la colcha forrada en algodón que le ponían sobre el cuerpo para evitar las flechas enemigas. Hijo de «Becerrillo» era «Leonico», el famoso perro de Balboa, el cual recibía la paga de un oficial, y combatió al lado de su amo en todos los combates que tuvo con los indios del Istmo de Panamá.

Refiere Castellanos que en Santa Marta, en 1570 había un perro feroz, «Amadis», (perteneciente á Francisco Castro) el que hacía parte de todas las expediciones contra los desgraciados aborígenes.

Cuando Gonzalo Jiménez de Quesada vino á la conquista del Imperio Chibcha, no trajo perros en la expedición; pero á la llegada de Federman y de Belalcázar estas fieras participaban en todas las guerras contra los indígenas y estos infelices tenían más horror á un alano cebado, que á un regimiento de arcabuceros.

Por lo que dejamos dicho, no se crea que todos los conquistadores eran bestias feroces, por el contrario, habían entre ellos hombres de corazón magnánimo, como el Obispo de Chiapas, Fray Bartolomé de las Casas y otros; y no se piense tampoco que la práctica de combatir con perros en América, era costumbre solamente de los españoles de aquel tiempo. Existe todavía una variedad de perros que llaman blood-hounds, los cuales dice Brehm, los empleaban los ingleses hasta el fin del siglo pasado para cazar á los negros alzados de Jamaica. Enseñaban y adiestraban á los perros para esta infame cacería, vistiendo con un cuero negro un maniquí lleno de carne, y cuando los animales estaban hambrientos los soltaban para que devorasen el interior del maniquí. Naturalmente, después de este adiestramiento, un infeliz negro representaba para ellos su alimento cotidiano, y no bien le veían, cuando lo atacaban para comérselo. También en los Estados del Sur de la que muchos llaman «grande y libérrima» República de Norte América empleaban los aristócratas señorones de la misma manera á los perros para someter á los desgraciados negros que huyendo de sus inauditas crueldades buscaban un refugio en la oscuridad de los bosques.

No culpamos pues á los españoles solamente por su crueldad para con las razas sometidas, puesto que los ingleses, los señores del «Dieu et mon droit» como dice cierto señor que escribe en «La República», á lo cual yo agregaría, «más mi flota», han obrado con igual inhumanidad respecto de sus esclavos, amen de las grandes atrocidades que se están cometiendo actualmente en el Sur de África contra un pueblo heroico como el que más, y que ha sabido llevar á cabo aquel grandioso lema de LIBERTAD ó MUERTE, digno solamente de pueblos viriles.

Alajuela, 28 de octubre de 1900.

X. X.

Crónica Local

Acaba de llegar al país, después de larga permanencia en Europa, el siempre distinguido estudiante de medicina, nuestro antiguo amigo don Vicente Castro. Coronó su profesión con muy buen éxito y precedido de la más envidiable reputación, regresa á su patria titulado de Doctor en Medicina y Cirujía. Lo saludamos, deseando que cuanto antes haga su incorporación.

También llegaron ayer á Puntarenas don Jorge Bramana y su señora esposa doña Euriqueta Tinoco

de regreso de su viaje á París. Los saludamos muy afectuosamente.

Muchos de nuestros lectores de fuera y dentro de la capital nos han manifestado su deseo de conocer el resultado de la votación definitiva en el asunto Pacheco-Keith con los nombres de cada votante.

Complaciéndolos tenemos el honor de suplicar al Soberano Congreso que en este caso la votación sea nominal, como acaba de hacerlo en el negocio de Las Salinas.

Esperamos que el Ilustrísimo señor Obispo que es persona de notoria inteligencia y sabiduría poco común atenderá la observación que vamos á hacerle en provecho de la salud y de la comodidad de los fieles. Durante las misas permanecen cerradas no solo todas las ventanas de las Iglesias, sino también casi todas las puertas. La concurrencia siempre numerosa desarrolla en tales condiciones un calor espantoso y malsano y la salida al aire fresco de la calle ocasiona mil desarreglos en la salud. Estos defectos se evitarían con una simple orden de Su Señoría. Quiere complacernos?

Ayer fué detenido un sujeto que intentó suicidarse colocándose en la vía del tranvía.

El ejercicio en bicicleta toma cada día mayor incremento en Europa y los Estados Unidos. Para los nervios, para los anémicos, para los palúdicos, en fin, para casi todas las dolencias recomiendan el uso constante de la bicicleta. Lo recomendamos con gusto, ahora que se prepara la estación seca. Comprar nos parece caro; pero en cambio, alquilarla es cosa que vale poco en «La Germania», por ejemplo.

Se casan nuestros hombres de estado. Ayer se verificó el de don Juan Bautista Quirós, en esta ciudad, y en Honduras acaba de contraer matrimonio también el doctor don Policarpo Bonilla ex-Presidente de aquella República. Ambos matrimonios fueron apadrinados por los Jefes de las Naciones.

El Director de EL FIGARO está ligeramente enfermo. Deseamos su pronto restablecimiento.

Con pena vimos en «El Herald», la reproducción de un artículo de Rubén Darío, á propósito del que el domingo escribió en «La Prensa Libre» Gonzalo Gonzalez, que tanto lo celebramos. Con qué objeto se le amarga el espíritu á un joven que vale tanto, tratando de enturbiar su mérito? No comprende el autor de ese ataque que aun en el supuesto de que hubiera imitación, que en ello vemos pecado, resulta mejor el discípulo que el maestro en ese género de literatura? Rubén Darío es incansable en su género, en su arte propio que bien pudiera llamarse así el de Rubén; pero de seguro que él mismo tendría una sonrisa de incredulidad para quien lo enalteciera como escritor jocoso. Seamos más formales. No nos aborrezcamos por cuestiones de amor propio.

Cierto oficial de caballería que da instrucciones á unos reclutas, les grita:

¡Listos! De un salto todos á caballo: el cuerpo derecho; mucha soltura.

Bien.

Ahora: ¡al galope!

En los primeros saltos, uno de los soldados de lantereros, se viene en abreviatura al suelo y le pasan encima dos caballos dejándole varios dientes fuera de su sitio, un chichón sobre un ojo y un tobillo dislocado.

Otro soldado condolido lo recoge y casi alzado lo lleva ante el Jefe á quien le dice saludando: mi Teniente: Este «sa lastimao.»

—Ya lo he visto—contesta:—llévelo á nn calabozo hasta nueva orden; se apeó del caballo sin mi permiso; es un desobediente.

La dificultad creciente de obtener en cambio de la plata oro ó billetes, amenaza llegar á ser muy seria. La circular del Administrador del Mercado de San José á los socios de esta empresa, que hemos leído, hace constar bien claro la necesidad de remediar el sensible desequilibrio que existe entre el

metal blanco y billete de Banco. Ojalá el Supremo Gobierno tomara nota, ya que á la cuestión monetaria ha dedicado y dedica preferentemente su atención.

Mañana se inaugurará en el Hospital de San Juan de Dios «la Maternidad» como anexa á la escuela de parteras de esta ciudad. A dicha inauguración han sido invitados por la Junta de Gobierno de la Facultad Médica únicamente la Junta de Caridad y el doctor Rucavado, iniciador de tan plausible idea, desde el año 1897.

El domingo fué bautizada con el nombre de María Francisca, la hija menor del estimable caballero don Agustín Gutiérrez. Deseamos para la nueva cristiana gran felicidad.

Anoche hubo retreta solitaria. El Parque Central, donde se dió, estaba como hace mucho tiempo está, en la más completa oscuridad, pues no hay una sola luz «eléctrica» que le de la gana de alumbrar, ni nadie que, pretenda de manera alguna impulsarlas á que lo hagan.

La Compañía de Zarzuela anoche representó en Alajuela, donde ha alcanzado gran éxito.

El lunes 12 de este mes habrá sesión ordinaria de la junta general de la Facultad Médica, á las 8 de la noche en el local de esta Corporación.

Se vende un motor de petróleo de seis caballos de fuerza y en magnífico estado. Puede verse trabajando.

Dirigirse: Apartado del correo N.º 391.

Se desean \$ 5,000 al 1 % con hipoteca de una casa nueva situada en esta ciudad. Informes en EL FIGARO.

Se venden solares para construir en la Estación, la Soledad y Puerto Escondido. En EL FIGARO daremos datos.

Agencia de Comisiones y Fletes de Alajuela

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del comercio y particulares, que la Agencia de Comisiones y Fletes establecida en ésta ciudad bajo la razón social de H. Mariño, ha sido vendida en forma por éste á don León Fernández quien continuará los mismos negocios. La larga práctica que en éstos ramos tiene el comprador, sus relaciones sociales y comerciales, lo ponen en condiciones excepcionales para este negocio. La casa continuará los mismos negocios, á los cuales agrega los siguientes: acepta representación de casas comerciales extranjeras y del país; suministrará datos sobre asuntos Judiciales de cualquier clase, pudiendo los señores clientes señalarla como oficina para oír notificaciones. Se hace cargo de Agencias de Periódicos nacionales y extranjeros y atenderá cualquier encargo, por pequeño que sea. Sus precios serán módicos y el servicio pronto y exacto.

Se hace cargo también de hacer circular invitaciones para matrimonios, defunciones, bautizos, etc. y también de cobrar cuentas judicial ó extrajudicialmente. Para facilitar negocios á los señores comerciantes puede extender giros contra la capital y remesar dinero ó especies, con toda garantía y seguridad.

La responsabilidad del señor Fernández empezará desde el 1.º de Noviembre en adelante por el despacho de mercaderías, de las despachadas antes de esa fecha, responderá el señor Mariño.

Alajuela, 31 de Octubre de 1900.

H. MARIÑO

L. FERNÁNDEZ GUARDIA

Aviso Se venden dos casas de habitación, cómodas, decentes y muy baratas. Una situada en el barrio de Amón y la otra tras el Edificio Metálico.

Se dan comodidades para el pago y para más informes entiéndanse con el Lic. Don José Joaquín Trejos.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China y lisos

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha



A. HERRERO & Co.

A los Beneficiadores de Café

Se alquila un patio en San Joaquín de Heredia á 50 metros de la Estación del Ferrocarril.

Entenderse en San José con el Doctor don Federico Zumbado.

Ladrillos Mosaicos

Ladrillos ordinarios de piso, blancos y colorados.—Ladrillos refractorios para hornos, calderas, etc.—Tubos de desagüe y tubos de cañería de 6, 4, 3 y 1 1/2 pulgadas interior.—Macetas á 3 por cinco centavos.—Obras de barro de toda clase.

Todo á precios sumamente baratos

Muestras en mi casa de habitación, 125 varas al Sur de la Soledad, camino de Desamparados.

Abierto todos los días de las 12 m. hasta las 5 de la tarde.
Apartado 104 J. E. Vander Laet.
Molinos de viento «AERMOTOR»

TRASLADO

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi FUNERARIA «LA ULTIMA JOYA», á la casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecedores un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafalco y coche fúnebre. Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina
Calle 21 Sur, número 80

F. Burckhardt & Lichtenberg

Bordeaux-Pauillac

CASA EXPORTADORA DE

Vinos y Cognacs

El famoso y sin rival Cognac marca CABALLO BLANCO
Agentes generales en Centro América:

FABIAN & NAUTE

R. Romani & Co.

Importadores de vinos italianos, franceses y españoles
* Almacén de Abarrotes en general *

Cantina bien surtida y atendida con esmero

Pronto despacho y aseo en el servicio.

Precios relativamente bajos.

Semillas frescas de Alfalfa y Acedera de calidad garantizada como buena.

Únicos depositarios de los recomendables vinos

Chianti y Valpolicella

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. N. OS Y C. A.

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

A JARDIN SITUADO EN PUERTO ESCONDIDO

En este jardín se confeccionan coronas, ramilletes, anclas, canastillas y todo lo que se pida para cementerios, bodas y toda clase de fiestas á satisfacción de los gustos más delicados. Los precios son muchísimo más reducidos que los de los demás jardines.

Tambien se pueden pedir por encargo, cualquiera clase de matas y semillas de flores y arbustos extranjeros. Se reciben órdenes en el mismo jardín, en la oficina de El Tiempo y en la pulpería de Carlos Valverde, casa de Antolin Chinchilla, Cuesta de Moras.

ALFREDO BRADE, Jardinero alemán

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario
Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

¡¡ OJO, OJO !!

Vendo, cambio ó alquilo una casa en el punto más comercial de Cuesta de Moras, propia para taller, bodega, panadería ó tostelería.
Para pormenores entenderse con JUAN ANTILLON

Fábrica Nacional de PRODUCCIÓN DIARIA 12000 candelas Candelas de esperma

Avisamos á nuestros clientes y al público en general que desde esta fecha hemos hecho una gran rebaja en los precios.

Se elaboran los siguientes tamaños: 4, 5, 8, 10, 16 y 20 en libra.

17 Avenida 8.ª Oeste, 50 varas al Oeste del Parque Central frente á la Facultad de Medicina y Farmacia

C. ALEGRE.

Vidal Quirós Escalante

Abogado y Notario
Despacha en la casa de doña Emilia Salazar de Mora, 25 varas al O. de la Plaza de la Artillería.

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público
OFICINA: La que ocupó don Octavio Bêche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montealegre.

LA BASTIDA

Alberto Linás

Gran depósito de toda clase de Abarrotes, Vinos y licores

5.ª Avenida, Este, frente á La Giralda

L. Charpantier & Hermanos

AGARAN DE RECIBIR:—Te, Jamones de York, Lenguas Oxford, Salchichas, Encurtidos, Acelunas, Avena, Queso, gran surtido de Galletas y Conservas Francesas, Coñacs, Licores, Frutas, etc., etc.

Especialidad en Vinos Franceses y Españoles, Ron Castillo, Anisado de Cartagena.

La Costarricense

Zapatería de Santos Pastor
Calzado á medida clavado y cosido Puntualidad en las obras
Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
Avenida Central, E, núm. 260
50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

JUAN J. FLORES

Médico y Cirujano
Ha trasladado su despacho á su casa de habitación, frente al Parque Central. Recibirá de esta fecha en adelante en la Farmacia Central, propiedad de C. E. Kirkpatrick.
HORAS DE CONSULTA { de 11 a. m. á 3 p. m.
La consulta se pagará en la oficina y será gratis para los pobres.

Ricardo KRIEBEL

Dentista Alemán
Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A.
Calle 19 Norte, — casa de don Juan J. Madrid, — antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.
Teléfono n.º 22

Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares, — llamámonos muy particularmente la atención — sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPTON» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de eprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una, — es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles ó instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

NUEVO TALLER de ENCUADERNACIÓN de Angel M. Navarro

Situado en la 7.ª Avenida Este, frente al Segrario
Encuadernaciones lujosas y sencillas, muestrarios de todas clases, albums, invoices, telerarios, bloks, carpetas, inscripciones hechas á fuego en oro y plata, especialidad en la sólida y elegante pasta española, montaje rápido de obras de estudio y métodos de música, entregados á las 24 horas. Elegantes cajas de cartón y madera para la conservación de mercaderías.

Se entregan los trabajos semanalmente. - Precios sin competencia

HOTEL LINARES

Con este nombre he establecido un nuevo hotel junto al despacho de los doctores Rucavado, casa de la señora viuda de Atmetlla, donde ofrezco á mis clientes y al público en general un servicio esmerado y el precio más módico; el aseo y la buena alimentación que ofrezco dar, será la mejor recomendación para los que me visiten. También participo que mi barbería «La Costarricense» la he trasladado á la misma casa donde ofrezco mis servicios como siempre: afeitador por una peseta.

JUAN R. TORRES B.

A la Nueva Botica de San José de Mariano Jiménez R. en la Cuesta de Moras frente al «Águila de Oro»

Siempre sus medicinas son frescas!
Surtido completo! Precios equitativos!
Pronto despacho! Trato afable!

Despacho de recetas de todo Doctor á precios reducidos

Largo sería enumerar las drogas que ha recibido esta casa; entre ellas las pastillas de quina y chocolate, sin sabor, la única manera de administrar la quina á los niños, La crema de almendras y miel, para el cutis, etc., etc.

Pronto se recibirá el famoso remedio para destruir el vello; y un gran surtido de objetos de caucho (jeringas, bolsas para hielo y agua caliente, tubos para lavar el estómago, etc., etc.) Atomizadores, nebulizadores, calderas para el crup, termómetros, etc., etc.

Despacho abierto desde las 7. a. m. hasta las 10 p. m.

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés
Servirá comidas y cenas á la carta
Cuarenta cuartos de primera
Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica
Baños fríos y tibios Tarifa módica